### PRETENDEN LOS CAPITALISTAS

Viene de la pág. UNO

neral. Si los tuviera, con mano de hierro estaría haciende producir tantas tierras ubérrimas que ahora mismo no le sirven ni a Dios ni al diablo, por picardía de unos y por ignorancia de otros. Si los tuviera, las cárceles habrian abierto ya sus puertas para meter a muchos bandoleros -autores de grandes infamias en contra de es te sufrido pueblo- que para ludibrio de las conciencias vigilantes, andan por esos caminos de Dios muy envueltos en oropeles de patriotismo, de democracia y de probidad. Si los tuviera, en fin, el Santo Sínodo no estaria produciendo yucas, sino colaborando, de verdad, en la tarea de salvar a este país de la miseria que lo amenaza.

Mi Partido es aliado leal del Presidente Picado. Mi Partido tiene confianza en la probidad política y en la capacidad de estadista del Presidente- Mi Partido sabe muy bien que Teodoro Picado no traicionará al pueblo que lo llevó a la Presidencia. Pero mi Partido sabe al mismo tiempo, que alrededor de un Presidente hay siempre muchas fuerzas moviéndose en diferentes direcciones; y que si las fuerzas del pueblo dejaran solo al Presidente, éste quedaría a merced de las fuerzas que no sen del pueblo, luchando dentro de ellas como un hombre que luchara a brazo partido dentro de la correntada de un río. Por eso Vanguardia Popular se empeña en compactar al pueblo alrededor del Presidente y de sus buenos proyectos, para que el Presidente sienta que está en condiciones de cumplir con su deber, y que no tien necesidad de entregarse a nadie para gobernar-

Tratemos ahora de encontrar el camino que más rápidamente pueda sacarnos de la zona tempestuosa en que estamos viviendo.

Todos estamos de acuerdo, en que sólo una salida tenemoss Producir. Lo que precisa encontrar es la forma más eficiente y más rápida de producir. Importando podremos llenar las necesidades de consumo muy deficientemente y para unos pocos meses. Pero es indispensable que dentro de un año esas necesidades puedan ser cubiertas con nuestra propia producción.

El problema, entonces, se descompone en dos partes: de un lado está la conveniencia de organizar totalmente, sobre bases científicas, la producción nacional-Esta cuestión está debidamente contemplada en el programa de gobierno de don Teodoro Picado. De otro lado, está la necesidad de obtener una producción de emergencia. Esto es lo que me propongo estudiar hoy-

Para producir rápidamente, es indispensable el concurso inmediato de estos factores: tierras buenas y habilitadas por vías de comunicación, brazos, herramientas y dinero. Si no es posible reunir todos esos elemen tos sin pérdida de tiempo es absurdo hablar de una producción de emergencia-

Si el gobierno reparte tierras en estos momentos a campesinos sin tierra, echará las bases para una producción a largo plazo, pero nunca para una producción de emergencia; porque esos campesinos, suponiendo que cuenten con caminos, tendrán que buscar dinero, y herramientas y brazos.

Por otra parte, la producción que necesitamos ahora, es una producción en gran escala; no es una producción diseminada y debilitada por esa misma diseminación. Debemos hacernos el propósito de producir en un plazo corto unos cuantos artículos vitales: por ejemplo: arroz, frijoles, maiz y dulce

Bien observados los factores que acabo de enumerar, nosotros creemos que para conseguir una producción de emergencia a corto plazo, la única fórmula viable es la que hace algunos meses dió el diputado Dr. don José Miguel Jiménez Sancho.

#### EL PLAN DEL DR. J. MIGUEL JIMENEZ S.

Esa fórmula consiste en tratar de conseguir que los cafetaleros y dueños en general de fincas, cultiven en sus tierras desocupadas artículos de primera necesidad, por lo menos en la cantidad necesaria para abastecer sus propias peonadas. Un cafetalero -para citar un ejemplo- tiene tierras debidamente habilitadas, tiene dinero o crédtio en su lugar, tiene herramientas dispone de brazos: le es fácil entonces que pueda dedicar las peonadas de su cafetal, uno o dos días por semana, a producir arroz, maiz y frijoles, sin que se perjudique el cultivo de café.

La cuestión seria para llevar a la práctica esa fórmula es ésta: ¿Cómo obligar a los finqueros grandes a sembrar artículos de primera necesidad? Nosotros creemos que hay formas de hacerlo si el Gobierno quiere amarrarse los pantalones. Es un crimen que habiendo formas de poner a producir nuestro suelo, nos crucemos de brazos y permitamos que el hambre se nos eche encima y nos asfixie. Cuando la patria está en peligro todos los ciudadanos tienen el deber de coger el fusil y jugarse la vida en los campos de batalla. ¿Y es que una crisis como la presente, no es una amenaza tan tremenda para la Patria como la de un ejercito invasor? ¿Por qué no movilizar todas nuestras fuerzas para combatir ontra ese enemigo? ¿Por qué permitir que la suerte de nuestro pueblo dependa del capricho de unos finqueros que por una razón o por otra se niegan a poner a trabajar los brazos de los costarricenses y las tierras de los costarricenses? Sin embargo, yo tengo todavía fe en el patriotismo y en el buen sentido de gran parte

un dia de estes alrededor de este tema, me decia: "To-Ti a producir alimentos, no es a salvar a nuestro país de la | Vestá muy bien. Por más que grite mentiras el Santo Sídos los agricultores estamos agobiados de deudas. Si se ofreciera a los agricultores que siehbren determinada área de artículos de primera necesidad una moratoria para sus deudas y una baja de tipo de interés, estoy seguro de que se pondrán a sembrar en su mayor parte sin necesidad de que se les amenace con penas". Yo no he podido estudiar muy a fondo la idea del señor Fernández. Pero a primera vista me parece que es una idea buena. Podría buescarse otro incentivo. Pero lo fundamental es encontrar la manera de que los cafetaleros se pongan a sembrar ya los artículos de primera necesidad que puedan producirse en cada zona y en esta época. No tendrían los finqueros razón para quejarse de que se les atropella, porque en realidad ellos van a hacer un negocio. Antes de iniciar sus siembras, el gobierno, o el Banco Nacional podría otorgarles contratos dándoles garantía en cuanto a los precios de sus cos chas. Y al mismo tiempo que se dictaran disposiciones para obligar a los finqueros a sembrar, se podría dictar disposiciones para obligar a los peones a trabajar. El peligro es común y las medidas que se dicten para conjurarlo centendiéramos y colaboráramos? ¿Qué el Código tiene deben abarcarnos a todos-

#### COLABORACION ENTRE CAPITALISTAS Y TRABAJADORES

Las ideas que quedan expuestas, dan pie para las siguientes reflexiones. ¿Es o no es posible que logremos en Costa Rica una colaboración patriótica de los capitalistas y los trabajadores? Vangurdia Popular lanzó, en su último Congreso, la consigna de la unidad nacional. Hay quienes han creido ver en esa consigna una manio bia política. Pero la verdad es que nosotros estamos sinceramente convencidos de que es sobre la base de la unidad nacional que debemos los costarricenses enfrentarnos al peligro y prepararnos para reconstruir nuestra economía, nuestra política y nuestra vida en general. Nosotros queremos que el Presidente Picado pueda realizar su programa, en beneficio de todos los costarricenses sin distinción de clases. Nosotros queremos que pueda desarrollarse en Costa Rica una agricultura floreciente, y una industria robusta; queremos que pueda edifi carse una sociedad en la que el hombre sea hombre de je de ser bestia; queremos que puedan revolucionarse nuestros métodos de hacer política, para que el sufragio refleje de verdad la voluntad del pueblo. Pero todo eso implica una tarea gigantesca del Gobierno que sólo podrá llevarse a cabo mediante la colaboración de todas las fuerzas sociales. Las Conferencias de Teherán, dicron ya una orientación al mundo que será definitiva. Esa orientación es así: en la post guerra, el capitalismo y el socialismo tendrán que convivir; durante varias generaciones el régimen capitalista perdurará. Ahora bien: para que en un país el capitalismo y las masas trabaja doras puedan vivir en paz, es indispensble una cosa: una política inteligente y realista de ambas fuerzas. El capitalismo debe humanizarse y hacer justicia a los trabajadores; los trabajadores deben prepararse intelectual y n cralmente para tender que es posible entenderse con los patronos; qu es posible y necesario transformar "la guerra violenta det las clases, que es posible la colaboración para producir cada vez más y mejor. Es natural, que para llegar a enraizar esta tecria en nuestro medio se requiere flexibilidad de parte de los dirigentes obreros y comprensión de parte de los capitalistas. Al principio habrá choques y protestas; muchos capitalistas manten dran en pie su tacañería; muchos trabajadores continuarán siendo sectarios. Pero poco a poco nos iremos aco modando a las nuevas condiciones del mundo.

#### MANIOBRAS OSCURAS CONTRA EL CODIGO DE TRABAJO

Veamos le que ocurre en estos momentos: Hay en gestación una maniobra oscura contra las leyes socia les y especialmente contra el Código de Trabajo. Hay centenares de finqueros y de industriales operando ya armónicamente sobre la base de un plan que pretende obtner la derogatoria del Código de Trabajo. Están echando peones a la calle con el pretexto de que el Código de Trabajo los obliga a proceder en esa forma. Están restando a los peones beneficios que antes les suministraban a más del salario. Pretextan que el Código de Trabajo los obliga a proceder en esa forma. Abandonan cultivos por centenares de hectáreas. Convierten en potreros las tierras que antes sembraban de artículos alimenticios. No quieren sembrar ni alquilar las tierras desocupadas, etc. Todo eso lo están haciendo calculadamente, obedeciendo una consigna. Al mismo tiempo, los periódicos ligados al plan están haciendo una campaña constante, preparatoria de la parte final de la maniobra. Repiten una y mil veces: la culpa de todo esto la tiene ei Código. Si quitaran el Código la vida se normalizaría-El Sindicato de Cafetaleros ya dijo en voz alta: Hay que derogar el Código. Siguió la Cámara de Comercios Hay que derogar el Código: La Junta de la Caña hizo coro: Hay que derogar el Código. Y luego los monaguillos: Sergie Carballo, Pepito Borrasé, Bolas y Bolitas, Entérese y Juzgue. En resumen: el Santo Sínodo. Al mismo tiempo que hacen todo eso, se empeñan en hacer estallar prematuramente la campaña electoral. Ya están haciendo bloques de oposición. Ya están formando Comités de di igentes de campanillas. Siguen hablando de la pure de nuestros ricos. Por eso creo también viable la idea | za del sufragio. Ya están discutiendo papeletas. Es que que sustentan algunos, de que es posible llegar al mismo la lucha electoral es propia para ellos. Es que la polítiresultado sin necesidad de apelar a medidas coercitivas. ca es el caldo que necesitan para incubar la lucha social Don Franklin Fernández Pacheco, con quien conversaba que anhelan. ¿A dónde vamos por ese camino? No es

miseria. Vamos directamente al choque de clases, a la revolución social. Porque no han de ser tan cándidos estos pontífices de la tacañería y del oportunismo político como para creer que fueron conquistados después de muchos años de lucha. Ellos tienen que saber que pelearemos por el Código de Trabajo y por las Garantías Sociales; que caeremos en las calles si es necesario, y que caeremos golpeando a nuestros adversarios. Por otro parte, son ingenuos si esperan que el Presidente Picado, halagado por ciertos cantos de sirena, vaya a traicionar al pueblo. Así como yo he dicho a los trabajadores que Teodoro Picad es el Presidente de un pueblo en tero y no sólo de una clase, para que entiendan que el señor Picado tiene que tomar en cuenta también los intreses de los capitalistas, así les digo ahora que deben tener fe en que Teodoro Picado no se convertirá nunca en instrumento de las fuerzas cavernarias de nuestro nuestro país- Yo pregunto: ¿No sería mejor que buscáramos un camino más noble, más "tico" para resolver nuestros problemas sociales? .. No sería mejor que nos disposiciones que pueden producir ruina a la producción? Pres discutamos el asunto y arreglemos esas disposiciones. ¿Que el Código adolece de lagunas en perjuicio de los trabajadores? Pues discutamos también y llenemos esas lagunas. Ajustemos el Codigo a nuestra realidad; convirtámoslo en un instrumento capaz de elaborar nuestra paz social. Pero enseñandonos los dientes a ningún buen puerto llegaremos.

#### BUSQUEMOS EL CAMINO DE LA CONCILIACION

Dicen ciertas gentes que los trabajadores son ignorantes y no comprenden el Código. Es cierto que hay muchos trabajadores ignorantes, pero hay que agregar que nuestros capitalistas, son por lo general, muy ignorantes también. Ellos tampoco entienden el Código. Por eso lo combaten. Lo lógico es que luchemos por capacitarnos para entender el Código y no para echarlo abajo. Nuestro Código Civil es también muy complicado. Los abogados hemos tenido necesidad de quemarnos las pestañas para entender sus fundamentos teóricos. Sin embirgo, sería un absurdo pretender que el Código Civil se derogase porque la masa del pueblo no esté capaciiada para entenderlo-

Es lógico que haya protesta contra el Código. También la hubo en su tiempo contra la ley de Accidentes de Trabajo. Y cuando don Jesús Jiménez dictó sus leyes del año 69 que hicieron la educación gratuita, obligatoria y costeada por el Estado, no faltaron las censuras implacables. Y cuando don Tomás Guardia nos trajo la primera locomotora, nuestras gentes sencillas se sintieron amenazadas por un monstruo infernal. Y a Osvaldo Cruz lo silbaron por su guerra a la fiebre amarilla. Es siempre la voz de la ignorancia la que se levanta del seno de las sociedades para maldecir los frutos de la civilización. Es la pupila acostumbrada a la oscuridad que se siente herida por la luz. Es la rutina, implacable en su acción conservadora, que no quiere que haya renovación. Quien conozca un poco de Historia sabe que esa es la verdad. No nos extrañemos entonces de que ahora haya también un movimiento contra la legislación social. Pero tampoco nos dejemos impresionar por ese movimiento de lo viejo que se levanta contra el avance de lo nuevo, pero que terminará vencido.

Busquemos entonces el camino de la conciliación. Busquemos la unidad de nuestro pueblo. Busquemos la forma de colaborar para levantar una muralla en nuesbres fronteras capaz de impedir que la miseria, con su secuela de angustias, nos invada.

Yo les digo desde aquí a los señores finqueros: Colaboremos, señores. Pongámonos a sembrar la tierra Pogámonos a producir arroz y frijoles. Pero ya, sin perder un minuto Sin detenernos en consideraciones mezquinas. Con el mismo fervor y con el mismo desinterés con que nuestros abuelos cogieron sus machetes y sus fusiles de chispa para arrojar a los bucaneros del suelo centroamericano.

Pero al mismo tiempo le digo al Presidente Picado en nombre del pueblo: Si esos finqueros, señor Presidente, no quieren entender sus deberes, usted debe ponerse guantes de acero y actuar; porque la salud del pueblo debe ser lo primero. Y no olvide, que el pueblo en masa estará detrás de usted

#### CONCRETAMENTE SUGERIMOS

Concretamente sugerimos: que el Presidente de la República haga un llamamiento a todos los finqueros, pero especialmente a los cafetaleros para que siembren artículos de primera necesidad, como lo están haciendo, por ejemplo, los señores Sánchez de Heredia; que los emplace para que den una respuesta pronta; que se les garantice la protección del Estado para sus nuevas actividades; que les garantice precios buenos y colocación total de sus productos. Sugerimos además: que se envie una ley al Congreso autorizando al Poder Ejecutivo para arrendar forzosamente las tierras que sus propietarios se nieguen a cultivar sin motivo, y para que luego, por su parte arriende esas tierras a los hombres que quieran cuitivarlas. Yo sé por ejemplo que en cierta región de Cartago hay cerca de ochocientos jornaleros sin trabajo. Cuando tienen suerte trabajan tres días por semana en las fincas vecinas. En esa zona hay enormes cantidades de tierra desocupada, buena para sembrar papas y hor talizas. Pero los terratenientes no las siembran ni las prestan para que los je naleros las siembreni ¿Puede tolerarse eso? Pienso que no. El Gobierno -y así lo resolvió don Teodoro Picado en un caso que se le presente-debe advertir a esos terratenientes de la obligación en que están de sembrar o de permitir que otros siembren para bien de toda la sociedad.

La idea del diputado Jiménez Sancho que he explicado, cuenta ya con la simpatía de grandes finqueros. Y cuenta con la simpatía de una entidad capitalista tan poderosa como la United. Esta compañía, que ha iniciado en Costa Rica una nueva política frente a la clase trabajadora y frente al pueblo en general, no ha es perado que se dicte ley de emergencia alguna para comenzar a sembrar frijoles y maíz en sus tierras desocupadas. La compañía podría negarse a actuar en esa forma porque está respaldada por contrataciones que son ley de la república. Pero no se ha negado. Ha comenzado ya su tarea de producción de artículos alimenticios. ¿Por qué se niegan entonces nuestros ricos? ¿Porqué habiían de negarse nuestros cafetaleros?

El Presidente de la República ha entregado ya a los campesinos diez mil hectáreas de tierra baldía en Sarapiquí. Esas tierras van a ser ya medidas y loteadas. El Presidente de la República ha entregado cerca de cuatro mil hectáreas a los campesinos de Guácimo en Línea Vieja. El Presidente de la República está comprando tierras en el Guanacaste para convertir en pro-Littlatios a muchos campesinos guapacaste cos Todos esp

nodo, la realidad comienza a habiar con voz clara y dice: que Teodoro Picado, seis meses después de haber llegado a la Presidencia, ha comenzado a preparar sus planes para entregar la tierra a los campesinos que no la tienen. Claro que esos planes requieren una ley, que según le oí decir al señor Presidente, irá al Congrso pronto, y en esa ley se darán todas las reglas pertinentes para el reparto de tierras. Será un plan nacional de incorporación de tierras incultas a la producción nacional. Es claro que cuando esos repartos se hayan hecho en toda la república, y las tierras se hayan habilitado per caminos y un sistema de créditos baratos se haya establecido para ayudar a esos campesinos a sembrar sus parcelas, el problema de nuestra producción comenzará a resolverse definitivamente. Entre tanto sólo caben medidas de emergencia. Por eso me producían hilaridad los gritos del Santo Sínodo que hoy mismo recriminaban al Presidente Picado y a nosotros sus aliados por no haber convertido ya a Costa Rica en una Jauja. Cualquier persona con dos dedos de frente, tiene que entender que a un país retrasado como el nuestro, corroído por toda clase de lacras, no se le puede transformar en seis meses- El gobierno de Teodoro Picado será en lo económico y en lo político la continuación de la revolución iniciada per Calderón Guardia en lo económico. Pero semejante tarea no se realizará por obra de magia, sino peleando muy duro contra la ignorancia del pueblo, contra el reraso de nuestra agricultura, contra las rutinas estúpidas de nuestras masas, y contra las infamias del Santo Sinodo.

En una última trasmisión completare el pensamiento de Vanguardia Popular sobre la lucha por abaratar la vida. Explicaré también la forma práctica como la United Fruit Co está ayudando con tierras y créditos a los trabajadores de Costa Rica.

Le que hoy he dicho no es cosa del otro mundo. He explicado una forma muy simple de poner a producir este país alimentos en unos cuantos meses. Soluciones simples son las que nosotros necesitamos y no planes complejos de difícil ejecución. La verdad es que los grandes problemas económicos de los pueblos se pueden resolver fácilmente cuando la mente del estadista se despoja de cálculo y de pedantería. En el caso concreto de nuestra producción, la fórmula del Dr. Jiménez Sancho es sencilla y práctica. Es como lo del huevo de Colón. La cuestión era sentar el huevo y que se mantuviera derecho y Colón lo logró quebrándole el extremo. El asunto es producir ya; y eso se puede conseguir, obligando a sembrar a quienes tienen tierra, dinero y brazos

# LEA Y CUMPLA

Recorrido de células y Comités de Sector:

LUNES 27 DE NOVIEMBRE:

CELULA JOSE DIAZ. Humberto González. CELULA PRESTES: Carlos Luis Moya CELULA "ARNOLDO FERRETO": Manuel Moscoa

MARTES 28:

CELULA OMAR DENGO: Carlos Luis Moya. CELULA BROWDER. Manuel Mosgoa. CELULA CURRIDABAT: Carlos Luis Villalobos.

CELULA Z. K.: Carmen Lyra. CELULA LENINGRADO: Alfredo Picado. CELULA "MARROQUIN": Clemencia Valerin.

MIERCOLES 29:

CELULA "SARMIENTO": Luisa González

VIERNES 19 DE DICIEMBRE:

COMITE DE SECTOR Nº 1º Enrique Gongora. COMITE DE SECTOR Nº 7. Clemencia Valerin.

COMITE DE SECTOR Nº 4: Carlos Luis Moya. COMITE DE SECTOR Nº 5 Carlos Luis Villalobos, COMITE DE SECTOR Nº 3: Manuel Moscoa.

SABADO 2 DE DICIEMBRE:

COMITE DE SECTOR Nº 6: Federico Carvajal.

## LA CELULA CARLOS BALINO EN POCORA

Esta célula fué organizada Secretario Sindical, Francis desde el mes de agosto; pero co Flores Flores; Secretario por varias circunstancias no de Actas. Carmelino Jiménez nos es posible sino hasta hoy Alvarado. Nautilio Calderón enviar los datos para su pu Castro; Jacinto Oviedo Cas

nimitnto de esta célula.

Desde su fundación por el rón Méndez. compañero Aguilar esta cé u dirigente.

Secretario de Organización presente año. Tobías Rosales Cisneros: Se Rogeloi C. Mendoza. cretario de Propaganda, José Secretario de Corresponsal y León Peña; Secretario de Fi Secretario de Corresponden nanzas, Victor Araya Acosta; cia y funcionario del Partido.

ro; Rafael Espinosa Velcer Es bueno destacar aqui el de; Leopoldo Vargas Ochoa; nombre del companero Vici Miguel Angel Salinas Salas; tor Araya Acosta por su em Haral Richads Gran; Sidney peño y esfuerzo en el mante Brown Summers; Gilbert Manley Smith Juan Calde.

El nombre de esta Célula la se ha mantenido en activi es "Carlos Baliño" y comenzó dad sin la ayuda de ningun la funcionar en Pocora cantón de Pococi, el 3 de Agosto del

### MONTERO HERMANOS

FRENTE AL TEATRO ADELA TELEFONO 5237

EN FORMACION LA SERIE "POAS"

COMISION DE FIESTAS 1944 - 1945 - SAN JOSE

- 1 .- Que los Fiscales encargados de la vigilancia de todo lo concerniente a construcciones, derechos y espectáculos DENTRO DE LA PLAZA GONZALEZ VIQUEZ son los señores Regidores don Guillermo Fernández Castillo v don Manuel Moscoa Barrantes quienes desde esta fecha se encuentran en dicha Plaza durante las horas hábiles del día en funciones de sus cargos.
- 2. —Que la vigilancia de todos los demás contratos y derechos FUERA DE LA PLAZA GONZALEZ VIQUEZ está a cargo del Fiscal señor Regidor don Carlos Delgado Hidalgo quien atiende en las Oficinas de la Superintendencia de Bancos.
- .--Que después de firmadas las correspondientes adju dicaciones de contratos la Comisión no recovocerá ninguna diferencia por posibles pérdidas ni se atenderá ninguna reciamación sobre ese particular, pues los precios convenidos son definitivos e invariables.
- . —Que tanto los Fiscales de la Plaza como el que se en carga de la vigilancia de todo lo demás, se han responsabilizado ante la Comisión del fiel cumplimiento de lo estipulado en cada contrato de suerte que no toleraría ninguna modificación ni en los mínimos detalles de los mismos,

LA COMISION.